
読書バリアフリー研究会 アンケート回答（2014_10_26 高知会場） 

～みんなに読む楽しさを伝えよう～ 

 

参加者 43、アンケート回収 31 
 

１．この講座をどちらでお知りになりましたか。（複数回答も有ります） 

新聞・雑誌 0  
ちらし・DM 14  
友人・知人の紹介 11  
ウエブサイト･ブログ 0  
メーリングリスト 0  

その他 10 
点字図書館職員 2、大学の紹介 2、高知点字図書館、職場、ルミエ

ールサロン、中学校の支援コーディネーター、保健士の紹介 

合計 35  

 

２．今回の講座の満足度をお聞かせ下さい。 

満足 やや満足 やや不満 不満 

26 4 1 0 

 
 

  その理由をお聞かせ下さい。 

満足の理由 

・初めてディスレクシアの人の実態がわかった。 
・動画など具体的でよかった。 
・河野先生の講演で学習障害について詳しく知ることができた。また、松本先生の iPad・iPhone の活用法

を理解することができた。 
・体系だった内容でわかりやすかった。また、伊藤忠記念財団の事業理念内容も理解できました。いわゆる

バリアフリーグッズの枠を大きくこえているということを情報提供していきたいと思います。 
・具体事例が多くわかりやすかった。 
・「読み書き支援」の話は、4 歳の子をもつ母として、大変興味深い話でした。これから社会（環境）がかな

り変わっていく、あるいは変わらなければならないと感じた大変良い機会となりました。 
・ディスレクシア等、イメージでしかわかっていなかったものが、今回の講演によりわかりやすく、実例も

ふまえて説明してくれたので、有意義であった。現在整備している図書館の運営の参考にさせていただき

たいと思います。 
・視覚障害者の読書支援はもちろん、読み書き障害について今まで知らなかったことが学べてよかったです。

こういうわかりやすい支援は特定の人に対する支援にとどまらないので、もっと広く一般に広がればよい

と思います。 
・知らない情報をたくさん知ることができた。 
・各講座が多面的な内容になっており、一つの障害に片寄ることなく楽しく拝聴させていただきました。 
このような機会がたくさんあるとよいと思います。 

・河野先生の「最後の診断にこだわらずやってあげればよい」という言葉に、直接子どもと接する教員の責

任を改めて感じました。他の子と「同じ」になることではなく、最終的に一人でできるようになることが

目標。そのための練習が必要。教員はしっかりとおさえておかねばならないことだと思います。自立活動

の目標でもあります。 
・iPad・iPhone の具体的な使い方を教えていただき、障害のある方以外でも高齢の方等にとっても使えそう



なものが多くありました。松本先生の「その人にとって使いやすい方法で…」という言葉にほっとしまし

た。苦手意識が少し軽減されました。まず自分が使ってみようと思います。 
・成松先生の法律関係のお話、勉強になりました。最後は人対人、その通りだと思いました。まずは「障害

のある子どものことを知ってもらう」ことが大事だと思いました。それをするのは特別支援学校の教員の

役割だと思いました。 
・障害が重く、重複している子どもたちも楽しめる図書ができますこと心から願っています。いただいてい

るものは工夫して使ってみようと思います。 
・重症心身障害児施設で肢体不自由児や発達障害児と関わっている作業療法士です。実際に学習障害児の方

のリハをすることがとても多くあります。その中でも読み、書きに関する苦手さが顕著です。どのような

評価をして、どのような支援をするかで悩むことが多く、今回の研修で「なるほどな」と思うことが多く

ありました。とてもわかりやすかったです。 
・iPad の活用、とてもすごくて驚きでした。 
・現在関わっている子どもさんに、読むことはできるが書けない子どもさんがいて、その支援方法がわから

ず困っていた。非常に参考になった。 
・読み書き障害の知識がほとんどなかったので、とても勉強になった。視覚障害、読み書き障害の方々が

iPhone などを利用し、生活しているのもまったく知りませんでした。いろいろとても勉強になりました。

・最新のメディア機器の技術力に驚きました。知っていればかなり便利なものがたくさんあって、この講座

に参加してよかったです。 
・LD についてよくわかった。 
・自分が教員になった時に、出会う可能性のある、学習障害の子どもに対して、どう自分がアプローチをか

けられるのか、という学びになった。 
・読み書き障害の特徴を学んでみて、すごくわかりやすかったのでとてもためになりました。音声言語のた

めの専用領域が大脳にあるのに対し、文字の読み書きのための専用領域はないということを初めて知り、

読み書き障害のしくみを理解することができました。書き写す勉強は、人によっては意味のないことにな

ったりするので、一人一人に合った教育の大切さを改めて感じました。 
・「障害」が何なのか、「普通」って何なのか、すごく考えさせられた。彼ら、彼女らには何の欠点もないわ

けで、欠点としているのは私たちが決めつけているからということに、反省といった思いを感じました。

・読み書きができないことによってどんな障害が生じるのか、どんな支援が有効なのかということがよくわ

かった。 
・いろいろな新しいことを聞かせてもらい、自分の視野が広まったと感じます。 
・視覚障害に有効なアプリも他の障害にも有効なものがいっぱいあるとわかった。バリアフリーにする具体

策がみつけられた。 
・それなりに理解したつもりでいた学習障害について、たいへんよくわかり支援のあり方もわかりました。

・いつも利用している iPad や iPhone にこれほど多くの視覚障害者のための機能がついていることが驚きで

した。しかし、これを思うように操作するには、かなり練習しなくては習得が難しいだろうなとも感じま

した。でも、未来の希望を見たような気もします。 
・大変レベルが高く、満足しました。河野先生のお話が、自分が求めている部分にヒットした内容でした。

・「読書障害」とひとくくりに考えていたが、実は多様性があり、また、サポートの手段も多岐にわたるとい

うことが理解できた。大変勉強になりました。 
・学習障害について、どんな特徴があるのか、どう接していくのか、どんな支援があるのか非常にわかりや

すく学ぶことができた。 
・実際に iPhone を利用している方の視点でその活用方法が知れて、貴重なお話だった。 
・読書の「合理的配慮」について、自分たちの地域ではどんなことができるのか、真剣に考えなくてはいけ

ないと気づかされた。 
・一人一人の読書スタイルは違うもの、違ってもいいのだと感じさせられた。 
・3 月まで他障害種の特別支援学校にいましたが、iPad の活用、マルチメディア DAISY について、今年度

盲学校に赴任して初めて知りました。前任校、ほかの特別支援学校でも活用すれば可能性が広がるだろう

なあと思われたことでした。これから出会う生徒たちに活用していきたいです。 
・未記入 1 



やや満足の理由 

・LD の支援について実際に行われている生のことが聞けて、たくさんの収穫がありました。手話を習ってみ

たいと思いました。DAISY 図書もとても面白く、もっと教育現場で広まってほしいと思いました。 
・学習障害について、具体的に説明していただき、理解を深めることができました。 
・iPad・iPhone の便利な機能を知ることができ、勉強になりました。 
・学習障害のことについて詳しく知りたかったから来てよかった。子どもに本を読むことが苦にならないよ

うなことが何かわかればと思っていました。その点では iPad での読み聞かせや、文字を追って読めたりが

できるとわかってよかった。県立図書館の貸し出しもあり、普段知らなかった大活字本にも出会え、さっ

そく借りて帰ります。 
・講座内容が多岐にわたっていたため、1 時間ぐらいでは走り走りになってちょっと残念でした。 
 

やや不満の理由 

・iPad の所の説明は、何かよくわからなかったです。むだに時間がすぎてしまっていたよう。 

 
 

３．その他、お気づきの点がございましたら何でもお聞かせ下さい。 

・ありがとうございました。 
・図書館見学の子どもたちには、今年度からマルチメディア DAISY 図書を紹介していますが、学校で読

むことができれば…と思いました。改めて個々のタイトルについてお知らせしていきたいと思います。

・時間配分が適切だった。 
・どの講師の方々もとてもわかりやすかったです。お忙しい中大変貴重な時間をありがとうございました。

・企画、協力をしていただいた伊藤忠記念財団様、ルミエールサロンの皆様、高知点字図書館の皆様、

ありがとうございました。 
・マルチメディア DAISY の寄贈、いつもありがとうございます。今後はこれまで以上に活用させてい

ただきます。 
・今日は限られた時間の中で多くのことを学ばせていただきありがとうございました。現在心身ともに

重い障害のある児童生徒の在籍する学校に勤務しています。知的な発達が 0 歳、視覚、聴覚、肢体に

も障害がある、このような児童生徒にも本の世界の楽しさを味わわせたいといつも思っています。そ

れぞれの児童生徒が持っている力をめいっぱい使う…五感に語りかけるようなそのようなものができ

ないか、日々試行錯誤を繰り返しています。 
・今後もこのような研修を期待したいです。 
・講師、運営と熱意を持ってやってくださっているのが伝わってきました。 
・お疲れ様でした。とても面白く実践的な研究会でした。また開催の折には参加したいと思います。 
・財団事業開始時のアンケート結果のエピソード、おかしくてやがて哀しという感じでご苦労様でした。

帰って、会員と一緒に勉強します。 
・大変勉強になりました。いい会に参加させていただきました。 
・「マルチメディア DAISY」、とってもいい電子図書だと思います。もっともっと普及してほしいです。

・未記入 19 
 


